

Zeitschrift: Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft.
Wissenschaftlicher und administrativer Teil = Actes de la Société
Helvétique des Sciences Naturelles. Partie scientifique et administrative
= Atti della Società Elvetica di Scienze Naturali

Herausgeber: Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

Band: 150 (1970)

Vereinsnachrichten: Schweizerische Geologische Gesellschaft

Autor: Nabholz, W.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kartographie" der SNG neben der bisherigen Kategorie der Kollektivmitglieder neu eine Kategorie Einzelmitglieder. Der bisherige Verband wird neu bezeichnet als "Schweizerische Geographische Gesellschaft". Am Kongress der SNG in Basel diente eine 4-tägige Vorexkursion dem Studium von Problemen städtischer Agglomerationen am Beispiel der Regio Basiliensis. In einer Kartenausstellung wurde das Prinzip ganzheitlicher Landschaftsdarstellung des neuen Kümmerly-Frey-Atlas vorgestellt.

Forschung: An der Senatssitzung vom 16. Mai 1970 stimmte der Senat der Gründung einer "Schweizerischen Geographischen Kommission" zu. Die Vertreter der Hochschulinstitute und der Geographischen Fachgesellschaften haben am 12. Dezember 1970 an einem Symposium in Bern die Dringlichkeit verschiedener Forschungsaufgaben dargelegt und diskutiert. Zunächst soll die brennendste Aufgabe der dokumentarischen Erfassung des aktuell raschen und tiefgreifenden Landschaftswandels durch einen Arbeitsausschuss der Schweizerischen Geographischen Kommission bearbeitet werden. Weitere Forschungsprojekte sind auf längere Sicht vorzubereiten, so u.a. die Sicherstellung geomorphologischer Information beim Nationalstrassenbau, die Klimatologische Grundlagenforschung, Erstellung einer Landnutzungskarte der Schweiz und von Eignungskarten für die Landesplanung und die allgemeine Sicherstellung der kartographischen Information.

Der Präsident: Dr. Erich Bugmann

Schweizerische Geologische Gesellschaft

Gegründet 1882

Vorstand: Präsident: Prof.Dr.W.Nabholz, Bern; Vizepräsident: Prof.Dr.M.Burri, Vevey/Lausanne; Sekretär: PD Dr.F.Hofmann, Neuhausen am Rheinfall; Kassier: Dr.Ch.Emmenegger, Fribourg; Redaktor: Prof.Dr.R.Herb, Bern; Beisitzer: Rektor Dr.F.Burri, Riehen/Basel und Prof.Dr.J.P.Schaer, Neuchâtel. Das Archiv wird von PD Dr.A. Matter, Bern, betreut. Als Rechnungsrevisoren wirkten: H.Masson, Lausanne und Dr.Th. Kempf, Zürich.

Mitgliederbewegung: Am 17.10.1970 betrug der Mitgliederbestand:

Persönliche Mitglieder	726
Unpersönliche Mitglieder	<u>111</u>
Total	837
	====

59 persönliche und 3 unpersönliche Mitglieder sind neu eingetreten, denen 5 Todesfälle und 5 Austritte gegenüberstehen. In ehrendem Gedenken nennen wir die verstorbenen Mitglieder: Ernst A. Ritter, Basel; Karl Louis, Bern; Paul Fourmarier, Liège (Belgique); Ernst Blumer, Zollikon ZH; Ernst Carl Kraus, München.

Versammlungen und Exkursionen: Die 86. Ordentliche Generalversammlung fand anlässlich der SNG-Tagung am 17. und 18. Oktober 1970 in Basel statt. Die Hauptvorträge der SNG am Vormittag des 17. Oktobers galten dem Thema "Die Expansion der Erdwissenschaften: Ozeane und Mond" und wurden von einem französischen und zwei deutschen Erdwissenschaftlern bestritten. Am Nachmittag veranstaltete unsere Gesellschaft, der sich während der Tagung auch die Schweizerische Paläontologische Gesellschaft angeschlossen hatte, gemeinsam mit der Schweizerischen Mineralogischen und Petrographischen Gesellschaft drei Vorträge zum Thema "Orogenese und Plutonismus". Anschliessend folgten 6 Kurzreferate zu verschiedenen geologischen Fragen. In der administrativen Sitzung am Sonntag Vormittag wurde die Tätigkeit des Vorstandes einstimmig gebilligt, ebenso eine Statutenänderung, wonach die SGG die Bildung von Arbeitsgruppen zur Erforschung besonderer geologischer Probleme fördert und ihre Arbeiten unterstützt. Statutengemäss tritt der unterzeichnete Präsident, ferner der Sekretär PD Dr.F. Hofmann nach dreijähriger Amtsperiode auf Ende 1970 zurück. Neu in den Vorstand wurden gewählt: Dr.Conrad Schindler, Oetwil am See (ZH) und Dr. Lukas Hauber (Basel). In der Vorstandssitzung vom 19. Dezember 1970 konstituierte sich der Vorstand für die Amtsperiode 1971 - 1973 mit Prof.Dr.M.Burri, Vevey/Lausanne, als Präsident (bisher Vizepräsident), Prof.Dr.J.P.Schaer, Neuchâtel, als Vizepräsident (bisher Beisitzer), Prof.Dr.R.Herb, Bern, als Redaktor (wie bisher), Dr.Ch.Emmenegger, Fribourg, als Kassier (wie bisher), Dr.L.Hauber, Basel, als Sekretär (neu), Rektor Dr.F.Burri, Riehen/Basel, als Beisitzer (wie bisher), und Dr. C.Schindler, Oetwil am See (ZH), als Beisitzer (neu).

Im Anschluss an die Tagung in Basel leiteten die Herren Dr.L.Hauber, Basel, Prof.Dr.H.Laubscher, Basel, und Oberstudienrat Dr.O.Wittmann, Lörrach, die zweitägige Exkursion unserer Gesellschaft in das Gebiet der Rheintalflexur und des Tafeljuras bei Basel. Es traf sich gut, dass dabei die Geologie des Basler Untergrundes mit Hilfe des neuesten Blattes Basel des "Geologischen Atlas der Schweiz, 1 : 25 000" studiert werden konnte, das kurz vor der Tagung als Probbedruck fertiggestellt worden war und von der Schweizerischen Geologischen Kommission den zahlreichen Exkursionsteilnehmern zur Verfügung gestellt wurde. Den Exkursionsleitern, ferner der Saline Schweizerhalle, sei auch an dieser Stelle der beste Dank ausgesprochen.

Veröffentlichungen: Im Berichtsjahr erschienen von der Zeitschrift der SGG, den "Eclogae geologicae Helvetiae" folgende Hefte: mit Ausgabedatum 31.12.1969, Vol. 62-No 2, mit den Druckseiten 325-758 und 33 Tafeln; mit Ausgabedatum 1.6.1970, Vol. 63-No 1, mit den Druckseiten 1-388, die ausschliesslich die wissenschaftlichen Beiträge des "Colloquium on the Geochronology of Phanerozoic Orogenic Belts", Berne and Zurich, 23. August to 4. September 1969, enthält; mit Ausgabedatum 15.8.1970, Vol. 63-No2, mit den Druckseiten 389-684 und 19 Tafeln. Das dritte Heft des Bandes 63 wird mit Ausgabedatum 31.12.1970 erscheinen.

Der Präsident: Prof.Dr.W.Nabholz